

Mouton, Waadt, Schweiz,

den 11t. II 06

Geehrter Herr Grieg,

Nicht aus eitel Schreibslykeiz, sondern ganz aus Gedankengewohnheit nehme ich wieder unangefordert die Feder, weil ich einfach muss! Erstens aus einem wahr gewissen-fissen. Kaum war mein letzter Schreiben an Sie in den Postschalter gekommen, dass mich rief, von einer "Königunkontate", abgeraten zu haben — da es nicht meine Sache war, sondern Ihre; nicht Ich habe ein Opfer dem Vaterland woh machen müssen,

bouten Sie. Und gerade die Evangelischen Lehre
der ich dienen will, sagt, daß man mir gutem
Wort an die Offiziere geben muss. Mich hat
es sehr geschämt, das verzeihen zu haben.

Dazu kam die Zeitung, und erzählt,
man habe Ihren Figur Joralfar
für den König Haakon aufgeführt. Und
dann habe ich mich innerlich für Sie
dort frohen müssen, daß das alte Werk
zu vaterländischen Wertung ^{noch einmal} Tham
und vrijungs werde. Und dies ist
Juhl hätt' ich gerne schon wögen,
ich, der Erzrepublikaner. Schen Sie
was Sie aus mich gemacht haben in
für Norwegen!

Ein andres aber tritt mich auch zu dr.

Heute sagt die Zeitung, bei euch auch
kommt die große Frage von der Trennung
Kirche und Staat.

Jwarz weiß ich gar nicht, ob das Kirchliche
Ihnen vertraut ist; wöl aber jedenfalls
das politische, und warum nicht das
Religiöse? Ein Mensch ist der religiöse
Geschöpf! Also erlauben Sie einem
Pastor, der gerade in einer Kirche
wirkt, die seit 61 Jahren unabhängig
ist vom Staat, Ihnen die Erfahrungen
mitzuteilen, worauf seine Hoffnung
sich stützt, daß auch bei Euch
neben der politischen Unabhängigkeit
auch die Kirchlich, als Kronende System,
geschehe.

Als ein geringes, wenn auch berechtigtes
Moment schreite ich ju vor die böse gelöfry.
Die Staat Kasse wird von den Steuern aller
Bürgen genährt. Mitunter sind solche
Bürgen gar gottlos. Pfane mit Geld
der Gottlosen zu besolden ist nicht richtig,
und führt dazu, daß besagt Gottlosen
über die Religion schimpfen, da nur sich
satt am Volksgeld füttern läßt. Es ist
aber zu vermeiden! Mit der Trennung,
werden die Pfane mit den freiwilligen
Gaben der gläubigen besoldet, und also
könnt auf ein Stergerniss!

Weiter ist eben die wissenschaftliche Freiheit
in frg. Im Interesse der Kirchgemeinden,
Mcs, daß Einheit in der Lehre weis-

sei, und zusammenklang zwischen
Geige = Schule und flöte = Pastoration.

Nun aber hat der liebe Staat gar
keine Stimmungabel für solche Musik.
der Staat hat kein Glaube, denn er
ist keine Personlichkeit. Kann also
gar nicht entscheiden, welche Personen
er nennen muss oder nicht, um
der Kirche gerecht zu sein. Es ist
ganz, als ob der Staat über Musik
entscheiden wollte.

Def. bei einer Trennung aber,
man nicht auf jenseit in den
Stumpfes verfällt, zeigt eben die
Feschicht. Unsere Waadtkländer
"freie Gemeinde", als sie sich gründeten,

hat sogleich eine theologische Fakultät errichtet, wo die besten Köpfe wirkten und noch wirken, damit die Studenten nicht zu Seminaristen verfielen.

Die wissenschaftliche Höhe der Akademie in Lausanne hat sich bewährt, dass die Staatskirchenbehörde unsere Diplome als ebengültig erklärt, und gar manche Staatspastoren haben ihre Studien mit uns "fertig gemacht". Ich sage, das nur um zu erklären, dass "die akademische Freiheit" sich nicht vor der Trennung von Kirche und Staat gefürchtet hat.

Ob aber die getrennte Kirche
noch eine Küze für den Staat sein
würd?

Ja wol, wenn auch indirekterweise.
In dem sie die christlichen Tugenden
stark fördert, erzieht sie energisch,
den Moralgesetz gehorrende Bürger.

Diese Art Bürger ist aber genau der
die die eigentliche Küze des Staates
ist. Ich kann uol schaupfer, dass
wenn alle Bürger con corynetisch
würden, könnten schon Kerker und
Zuchthaus die Thüren schließen,
und der Staat ruhiger sein.
Dass aber der Haar geronnäckig.

daher wird, die Pastoren zu schmeicheln
und Notheilfer zu machen ist klar.
Das ist aber gerade der Richtige : Mann
zu sein, mit Männern frei zu leben.

Karz, freue ich mich auf eine
allfällige Entscheidung im Falle von
Trennung der beiden Gesellschaften,
die jenseits der Cuvier, die für die politischen
führt. Dann ist Norwegen ein ganz rechtes Land!

Dass dein Brief nicht janzscher nach
Kanzelton klingt und Sie nicht gelangweilt
hat, möchh gar wissen

Ihr sehr ergebener

Pastor Monastier-Schade